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2018年在天河体育场，当海港最
终以5比4力克广州队后，王燊超、吕
文君、蔡慧康、武磊、颜骏凌五人并肩
拍下了一张合影，拍完后蔡慧康叮嘱
俱乐部一位高层：“记得发给徐指导，
记得发给徐指导！”五年后，张琳芃回
归了，照片也拍了，这次可以整整齐齐
一起去见师父。

“当初我们冲超后，我提出了6-
3-1的目标，后来6和3都完成了，1是
最难的，然后球队转到了海港手里才
实现……”徐根宝回忆道。上一次夺
冠时，海港的主场还在八万人，作为崇
明一期的恩师，徐根宝在和球队告别
的那天现身球场中央，几位弟子哭成
泪人。不过，在球队锁定冠军的那天，
徐根宝并未公开亮相，将舞台留给了
球员、俱乐部以及上港集团。这次在

崇明，根宝坦言能够夺冠，最大功劳还
是海港：“当时要在我手上拿第一不太
可能，需要投入大量的资金，不容易。
海港接手后拿了冠军，最大功劳还是
海港，无论是精力、物力，这都是最主
要的，今天他们主要就是来感谢感谢
我。”

2018赛季起，每年开赛前海港俱
乐部董事长张敏都会带上队中几位崇

明“毕业生”到崇明拜访一下徐根宝，
几名外教包括佩雷拉、莱科、哈维尔也
都逐一前往，每次根宝也都会邀请几
人摸一下基地门口的“幸运石”。一眨
眼，五年过去了，徐根宝说，这次六名
弟子能够在时隔多年后重聚首并拿下
冠军，可能真是老天安排。“张琳芃也
激动了，当时他不肯走，他性格就是这
样哪怕工资再低也不走，是我把他推
走的……每一次他们来看我，就感受
到了天伦之乐。”

午餐时分，基地的餐厅内早已准
备好了大家再熟悉不过的菜肴，根宝
馄饨、牛肉汤、崇明红烧羊肉等都是从
小吃到大的东西。对武磊们而言，如
今每次回归既是看望师父，同时也更
像是亲人相聚，每次离开又都那样不
舍。临别之际，徐根宝看着每个弟子
逐一上车驶离，下一次相聚，总在不远
的将来……

11月4日，海港将在客场对阵大
连人，这也是本赛季中超最后一轮联
赛。而在当轮比赛结束后，除备战足
协杯半决赛的青岛海牛、上海申花外，
其他球队都会进入假期状态，等到11
月9日，入选新一期国家队的国脚将
重新集中。对国足来说，首轮客场对
阵泰国一役的重要性不言而喻，而在
徐根宝眼里，国家队始终是不变的情
结。

“世预赛小组赛就快开始了，这
应该是最终目标，也是我当年办基
地的目标，就是想为国家队多培养
点人才。国家队还没打进世界杯，
说明还没有成功……”这么多年中，
培养出几代国脚的徐根宝早已算得
上“成功”，但因为世界杯梦想的关
系，根宝一直自称只是个“仍在努力
的教练”。

对着刚刚拿到联赛冠军的弟子，
徐根宝再度提到了国家队，当然他也
清楚目前中国男足的整体实力和现
状。“联赛的冠军，拿了值得高兴。但
要让全国人民都高兴，让中国足球真
正振奋起来，那就是要在国家队踢出
成绩。静候这几个人在世预赛中有好
的表现吧，碰碰运气……”

从过去几次国足集训的人员来
看，张琳芃、武磊、颜骏凌三人应该都
会继续榜上有名。目前尚不清楚扬
科维奇是否还会有其他考虑，而在申
花阵中，两名同样出自根宝基地的年
轻中卫朱辰杰和蒋圣龙基本上也将
拥有一席之地，如此一来，从崇明走
出的国脚至少又有五人。“无论是世
界杯预选赛，还是之后的亚洲杯，你
们都要带着他们，不但要带球技，也
要带人品！”

每一次来看我，
就感受天伦之乐

海港再度夺冠，令崇明根宝足球
基地这块金字招牌又一次成为外界津
津乐道的对象。细数之下，从这里走
出的冠军成员着实不少，年龄段也遍
布各个层面，以1989届和1991届的球
员为例，王燊超、吕文君、蔡慧康、武
磊、颜骏凌等人都是从2009年初获全
运会冠军开始，一路囊获中乙、中甲和
中超冠军。此次一同前往崇明的李圣
龙和杨世元，则是上海全运男足夺得
2013年全运冠军的主力，其中杨世元

还是队长。此后，两人又随海港夺得
了中超冠军。如今效力申花的朱辰
杰、蒋圣龙则是最年轻的一代全运会
U18组别冠军。

出人就出冠军，也难怪根宝称基
地为“风水宝地”：“我和现在全运队
的队员说，从这里走出去的三支全运
冠军队员，目前全是中超球员，或者
国奥队、国家队的成员，我说你们要
努力，向他们多学习。”紧接着，徐根
宝再度流露出渴望有人接班的愿望，

这次难得人比较齐，他分别试探了几
位弟子的想法，张琳芃表示要“慢慢
学”，根宝一听“不愿意！”说完自己也
笑了起来。王燊超一口答应：“我之
前就答应过您的……”事实上，先前
几次在和记者聊天时，王燊超也确有
流露未来转战青训的想法，而在外界
包括许多球迷眼中，低调务实且待人
处事成熟的王燊超的确具备了这样
的潜质。

问及武磊，他说“我才32岁”，同

为崇明一期，武磊和颜骏凌要比王燊
超、吕文君、蔡慧康小2岁，徐根宝评
价：“这属于没有正面回绝。”至于蔡慧
康，答案和王燊超一样：愿意！

半开玩笑地问了一圈后，徐根宝
对记者说道：“刚刚问下来，有些吞吞
吐吐，王燊超比较坚决。他们也有自
己的想法，毕竟都成年了，家里也有小
孩，上海生活这么舒适，在这里干要能
待得住。很多问题我也清楚，当然我
希望他们能来接班……”

11月9日，中国男足就将重新集中，备战即将于11月16日开启的世预赛36强首战客场同泰国队的比赛。按照以
往的情况来看，武磊、颜骏凌、张琳芃、朱辰杰大概率都会入选，本赛季表现出色的另一名申花中后卫蒋圣龙也可能紧
随其后。在先不计算其他可能入选的国脚基础上，崇明根宝足球基地输送的国脚数量至少又有5人，这既是一种荣誉，
更是一种激励。“继续为国家队努力！”临别之际，徐根宝嘱咐道。

中国足球“风水宝地”根宝期待有人接班

夺冠当天，许多出自基地的海港
球员都哭了，尤其是张琳芃，尽管在广
州已经实现了诸多荣誉，但这次的意
义着实不同。

有同样情感的，自然还包括其他
五人，武磊半跪在草皮上激动落泪的
样子令人动容。徐根宝透露，现任中
国足协主席宋凯在同自己交流时也颇
为感慨：“宋凯主席看到视频后说，这
是懂得感恩的球员。我和他说，我们
有很多不足的地方，正如有些媒体写
出来的那样，包括场上表现等，我和宋
主席说，他们来看我，我要批评他们。”

说是批评，其实更是激励，之于这
六位崇明走出的弟子，没有人比徐根
宝更熟悉。“你们还要继续踢球，尤其
张琳芃、武磊、颜骏凌，你们还有世预
赛和亚洲杯的任务，要去努力争光。
宋主席说‘你很严厉，对队员们有好处
’，这也是我一贯的作风，成绩好就是
好，有问题也必须提出来，要警惕和改
正。”徐根宝说。懂得感恩，也一直是
这几名球员共同的属性，聆听完师父
先前的批评，蔡慧康说：“感谢徐导和

基地培养我们，当年您说我们保级还
需努力，当时我也没有想到我们这批
人还可以有一天站在中国足球最高领
奖台上，还是两次。我在和球队一起
动员的时候也想过徐导教育我的话，
每天醒来的念头就是，自己离领奖台
还有多远，相信每个球员也都是这样
的想法，我们就是要团结起来去拿冠
军，然后和全运会那时一样，把金牌再
一起挂到徐导的脖子上。”

听完蔡慧康的话，徐根宝笑言：

“你最会说了……”但很快，他又叮嘱，
“我和你说过了，微信、微博不要多发，
包括这次红牌，真的要记住了。”眼前
这群孩子，都是根宝从小看到大，被记
者问及这次再看到几人是否感觉有什
么变化，徐根宝说：“人品不会变，性格
也不会变，即使蔡慧康我开玩笑和他
这么说，他人品还是好的，球场上可能
激动，这几个基本上都没变。现在就
是期待他们能够在国家队好好表现，
进入世界杯才是真本事。”

“你们还有世预赛和亚洲杯任务，要努力争光”

“没进世界杯
我还没成功”
——你们要带着朱辰
杰、蒋圣龙一起努力

“世预赛小组赛
就快开始了，这应该
是最终目标，也是我
当年办基地的目标，
就是想为国家队多培
养点人才。国家队还
没打进世界杯，说明
还没有成功……”

“联赛的冠军，拿
了值得高兴。但要让
全国人民都高兴，让
中国足球真正振奋起
来，那就是要在国家
队踢出成绩。静候这
几个人在世预赛中有
好的表现吧，碰碰运
气……”
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